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在治理空气污染的过程中，北京率先推动能源结构调整，通过“煤
改气”从源头遏制冬季华北地区空气污染物的产生。日前，记者从北京
市环保局获悉，随着北京贵园热力有限公司点火成功，北京西三旗热力
厂、天岳恒西罗园供热厂燃气锅炉投入运行，今年北京市燃煤锅炉改造
已经完成6595蒸吨，不仅提前完成了任务，还比原计划的5400蒸吨超
额完成22%。初步测算，通过燃煤锅炉清洁能源改造可让北京市每年减
少用煤量约 165 万吨，减少二氧化硫排放 4204 吨、氮氧化物 3224 吨、
烟粉尘 3483吨，这些减排效果今冬起将初步显现。为了鼓励燃煤锅炉
清洁能源改造，北京市加大了财政扶持力度，郊区县燃煤锅炉补助标准
由每蒸吨10万元增加到13万元，对20蒸吨以上燃煤锅炉按照原规模改
造工程建设投资30%的比例安排补助资金。

冬天的北京寒意逼人，但走在北京琉璃厂附近的大小胡同中，记者
几乎没有闻到呛鼻的煤烟味儿。据了解，今年北京市 2014年煤改电外电
源工程已于11月中旬全部完工，首都核心区新增加1.7万户居民使用清
洁的电采暖过冬。海淀、大兴、门头沟、顺义、昌平等区分散式电采暖也已
经完成，预计可压减燃煤6.2万吨。此外，北京市还正在进一步完善地铁网
络和“定制公交”系统，推广清洁能源，
减少汽车尾气，希望多管齐下根治雾霾。

持续治理黑烟囱 减少污染排放量

北京向冬季燃煤排放再挥重拳
本报记者 王俊岭

持续治理黑烟囱 减少污染排放量

北京向冬季燃煤排放再挥重拳重拳
本报记者 王俊岭

11 月 20 日，北京市环保中心监测数据显示，北京的空气质量指数
（AQI） 最高攀升至 419，21日回落至 270左右，处于重度污染区间。环境专
家分析指出，本次北京部分地区污染物浓度急骤蹿升，一方面是受不利的气
象扩散条件影响，另一方面，污染物区域传输特征明显。“在偏南风的作用
下，北京市PM2.5受到了明显的区域传输影响，整个华北地区都形成了区域
性的污染。”市环保监测中心高级工程师孙峰介绍，北京地形是三面环山，一
旦出现静稳天气和污染物输入，短时间内扩散难度较大。

除气象、地形等因素之外，燃煤污染排放也是冬季雾霾频发的重要原
因。专家表示，由于进入
采暖季，燃煤污染排放比
夏天明显增加，一般可达
夏季的五六倍。这部分污
染物与原有污染物叠加，
加大了雾霾出现的频率。
目前，虽然北京地区燃煤
污染的比例已经较低，但
从整个华北地区来看，燃
煤污染依然较为严重。

11月18日夜晚和19日凌晨，北京市环境监察总队开始今年“供
暖季”首次夜查，突击监察监测通州区、昌平区和房山区7家燃煤锅
炉房运行排放情况。检查中发现有2家燃煤锅炉二氧化硫排放疑似超
标，最终处理有待依据正式监测报告结果。

北京市环保局相关负责人介绍，尽管近年来环保措施日趋严
格，燃煤清洁能源不断推进，但仍存在个别废气治理设施运行不正
常、不按规定添加脱硫剂、排放超标等违法行为。因此，燃煤锅炉
废气排放仍然是北京冬季雾霾的主要元凶之一。在本次执法中，北
京环保执法力量联动配合，不定时间、不打招呼、凌晨行动、现场
监测，重点对燃煤锅炉排放、经营性小煤炉反弹进行执法检查，并
联合相关部门对露天焚烧、露天烧烤、使用劣质煤等行为进行持续
打击，督促有问题的单位尽快整改，对违法单位进行上限处罚，严
惩环境违法行为。

事实上，随着今年 8 月份 《北京市高污染燃料禁燃区划定方案
（试行）》的实施，北京对煤烟型污染的治理力度正在不断加大。相
关负责人表示，环保部门本轮高强度执法将持续至明年春天，重点
监控对象为：屡次超标的“钉子户”、远郊区县大型集中供热中心和

“高污染燃料禁燃区”范围内的燃煤锅炉。

古代的北京有海港吗？回答：有海港。
那末，什么地方是古海港呢？回答：就是什刹海和积水潭的

那一片水面。
这个海港现在虽然已经不存在了，但是，这一段历史却很值得我

们研究。
大家都知道，当着元世祖至元二十八年，即公元 1291年的时候，精

通天文、地理、历法和水利的大科学家郭守敬，奉了元世祖忽必烈的命
令，负责修通元大都 （即北京） 到通州的运河，使往来于江南的漕运船舶，
能够把南方的粮食，直接运到大都。

为了完成这一项巨大的工程，郭守敬做了艰苦的努力。他根据他的父亲
郭荣和他的老师刘秉忠传授的知识，再加上自己实地调查和测量的结果，制订
了细密的计划，并且亲自指挥施工，经过一年多的工夫，终于修成了从通州到
大都的这一段运河，命名为“通惠河”。这在历史上是值得大书特书的一件事。

人们也许会觉得奇怪，郭守敬引白浮泉水入城是可能的吗？白浮泉水源在
昌平域东南的凤凰山，那一带地势约为海拔 60 米，中间经过沙河和清河两河
谷，地势降低到海拔45米以下，而积水潭和什刹海周围的地势则是海拔50米左
右。按照这样的地势看来，怎么能够引白浮泉水入城呢？

原来郭守敬详勘测了地势之后，设计了一条长达30公里的河渠，引导白浮
泉水先向西流，然后转向南流，再向东南流入昆明湖 （即瓮山泊），然后继续
向东南流，注入大都城。这一条渠道，就是著名的“白浮堰”。它的遗迹现在
还隐约可以寻见。

根据同样的道理，从整个通惠河的地势来看，河床的坡度很大，非采取
其他技术措施，那是无法通航的。但是，郭守敬很有办法，他设置了水闸
和斗门，保证了船舶的顺利通行。

这些办法与现在外国先进的大运河采用的办法不是差不多吗？而郭
守敬的这些办法却是早在13世纪就有了的呀！

到了明代，据朱国桢的 《涌幢小品》 记载：“禁城中外海子，即
古燕市积水潭也。源出西山一亩、马眼诸泉，绕出瓮山后，汇为七
里泺。纡回向西南行数十里，称高梁河。将近城，分为二，外绕
都城，开水门，内注潭中，入为内海子。”可惜此时郭守敬开的
这一段运河却已毁坏了。

又据刘侗、于奕正合撰的《帝京景物略》称，嘉靖丁
亥，御史吴仲请修通惠河，三月告成。然而，积水潭

上一度出现的海港风光完全消失了。现在我们在研
究北京城市建设的时候，如果把这一面历史重

新翻阅一过，我想还是有意义的。
（摘自《燕山夜话》，本文

有删节。）

“从选址的角度看，我们认为这
个场地是适合举办奥运级别的冬季两
项赛事的。”11月 19日，作为冬奥会申
办过程中国际单项体育组织来华进行
场地考察的最后一个团组，国际冬季两
项 联 盟 秘 书 长 妮 可·瑞 弛（Nicole
Resch）和技术专家博鲁特·努那（Borut
Nunar）在经过两天的多方实地调查后给
出了确定的回答。

至此，7 个国际单项体育组织考察全
部作出了肯定而积极的回答。其中 4 个场
地认定已经正式作出。

“能够在这么短的筹备时间内组织好所
有单项组织的考察认证活动，确实是很不容
易的一件事。现在看来，我们坦诚的态度和充
分的准备，还有准确的选址还是得到了国际
单项体育组织的专家的认可的。”打了一场“持
久仗”的北京冬奥申委副秘书长、国家体育总
局冬季运动管理中心主任赵英刚终于露出了几
分轻松的微笑，“北京冬奥申委有信心在 11 月
底、12 月初获得全部 7 个单项组织对场地的认
证，给明年7月的‘大考’交出一份漂亮的答卷。”

冬奥会 7 个大项之一的冬季两项赛事，起源
于北欧的狩猎运动，是越野滑雪和射击相结合的
产物，比赛时选手需脚踏滑雪板，手持滑雪杖，身背
专用小口径步枪，沿标记的滑道按正确的方向和顺
序滑行，并且每滑行一段距离进行一次射击，在
1960 年的美国斯阔谷冬奥会上正式成为了比赛项
目。由于该项比赛富有技巧、可观赏性强，历来是冬
奥会中观众人数较多的赛事之一，对比赛场地的山体
坡度、风向、观众区域等都有比较严格的要求。

这样的场地不仅在张家口被“找到了”，还“找
巧了”！

11 月 19 日的张家口崇礼县山区，一夜之间银装素
裹，雪落纷纷。国际冬季两项联盟秘书长妮可·瑞弛和技
术专家博鲁特·努那就在这样的天气中开始了对赛事场
地选址的考察。记者随同看到，一来到规划的山体前，技
术专家博鲁特甚至不需要看规划图就准确地指出了符合
条件的山体。在陡缓不一的三座山体中间，将集中建设冬
季两项中心、北欧中心跳台滑雪场和北欧中心越野滑雪场
的三座场馆。“这是个很棒的主意，集中场地举办赛事可以
方便运动员和届时进行比赛转播，并且也有利于场馆的赛后

集中利用。”博鲁特表示。
手持专业测量软件的博鲁特一边不时观察着平板电脑

上的数据，一边不断审视着不同朝向和坡度的山体，“这片
山地的条件很棒，”博鲁特点头说，“能够找到这样一片区
域集中举办三个比赛，真是一个非常好的做法。”在考察专
家组登高远望的山坡后，湛蓝的天空下明长城起伏连绵，
白雪皑皑，苍木齐列。安静的山谷静待着不久后的辉煌。

这样的冰雪“辉煌”与张家口自身的区位优势是分
不开的。按照规划，张家口赛区将举办2022年冬奥会的
50项雪上项目，充分利用这里每年长达150天的漫长雪
期以及与北京之间的方便的交通条件。得益于中国经
济的快速发展和人民生活水平的提高，近年来滑雪运
动在张家口也开展得越来越好，几乎成为这里的一张
名片。记者在随团考察中就不时遇到从日本等国家专
程前来张家口的滑雪场享受运动的滑雪爱好者。

“崇礼山地高差大，区域宽阔，可适合各种坡道的
建设，并且冬季温度、风速等均很适宜冬季运动。”北
京冬奥申委工程技术部规划处处长桂琳介绍称，北
京和张家口之间的高铁建成后，列车在两座车站之
间的运行时间只有50分钟，而从张家口奥运村到冬
季两项的比赛场地时间不超过5分钟。

不仅是具有天然的自然优势，这里也是长城
最多、时代跨度最大的一个地区，素有“长城博
物馆”之称。“在这里举办赛事，还可以让运动员
和观众在观看比赛的同时享受历史文化遗产。
而我们建设的场馆将来也将继续保留下来，秉
承以运动员为中心、可持续发展、节俭办赛三
大理念，继续加以赛后的利用。”赵英刚对记
者表示。

“非常高兴地听到场馆将来会作为奥运
遗产留给后人，这样的举措对于冬季两项
运动的开展也是非常有利的。”秘书长妮
可·瑞弛女士赞赏地说。站在风雪飞舞的
滑雪场山顶，她微笑着欣赏着壮丽的雪
景，坦言道，“虽然现在还无法预言最终
的结果，不过中国的场地毫无疑问是符
合国际标准的。我们来之前唯一的担心
就是这里有没有‘天然’的雪，现在
看来完全是白担心了。我们也期待着
中国可以申办成功，那时候我们还会
再来，提供更加专业的场馆规划建设
的帮助。”

京张冬奥申办最新进展：

最后一项国际单项组织考察圆满落幕
本报记者 宦 佳
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近日，一款以新颖形式全方位介
绍北京概况的“亲亲北京”App正式上
线，公众可在苹果应用程序商店免费
下载安装。

该应用程序定位于在京外国人以
及世界学汉语、关注北京的外国人，
以展现北京概况为基本内容，从历
史、文化、科技、新兴产业、时尚和
宜居等 24 个方面，紧扣“美丽北京”
主题，为读者提供全新阅读体验和互
动。

“亲亲北京”App 由北京市外宣办
与中国外文出版社合作推出，集移动
终端应用程序的便利性、易传播和游
戏形式的趣味性、互动性于一体，涵
盖当下北京最新发展动态和权威数
据，受到关注北京、喜爱中国文化的
国内外公众和用户欢迎。

“亲亲北京”App上线

本 报 北
京电 （记 者
王俊岭） 近
日 ， 由 中 国
国 际 青 年 交
流 中 心 和 日
本 友 爱 协 会
共 同 举 办 的

“2014友爱国际摄影大赛”在京颁奖。以“友爱、和平、绿色、人与
自然”为主题的大赛，旨在以摄影艺术为载体，推动国际青年间的
相互理解、尊重与友谊。本次大赛共收到来自36个国家的摄影作品
近万幅。团中央书记处书记傅振邦、中国国际青年交流中心主任孙
俊波、日本前首相、日本友爱协会理事长鸠山由纪夫、日本驻华大
使木寺昌人等中外嘉宾出席了典礼并为获奖者颁奖。

友爱国际摄影大赛在京颁奖

新华社北京11月 24日电 （记者岳瑞
芳）《2015年北京博物馆通票》近日在京发
售。

据了解，2015 年的北京博物馆通票共
收集了历史、科技、艺术、名人故居、文
化场馆旅游景点、免费开放博物馆共 6 大
类，汇集了北京市114家博物馆、科普教育
基地和文化旅游景点。每本零售价 120元，
门票减免总价值超过 2700 元。此票继续采
用口袋书形式，无需粘贴相片，全家通
用。票面内容包括地址、电话、开放时
间、票面价格、乘车路线、行车路线、有
无停车位、馆点介绍、参访关键词等服务
信息，此外还包含信息服务平台、博物馆
参访团、博睿讲堂等系列服务。11月 19日
起，京城百姓可在各大邮政支局、各博物
馆、新华书店的主要门店购买，也可通过
电话直接购票，北京市内包邮。

2015年北京博物馆通票首发2015年北京博物馆通票首发

日前，由中国摄影家协会和湖北省十堰市人民
政府共同主办，中国摄影报社、中共湖北省十堰市
委宣传部承办的“调水源头·生态十堰”主题影展在
北京王府井举行。155幅摄影作品展示了南水北调源
头的自然之美和人文之美，也充分体现出源头人民
在南水北调中线工程中的责任和担当，吸引了过往
行人的目光。 龚文豹摄 （人民图片）

“南水北调”影展亮相王府井

雾霾再度偷袭京城 凌晨检查严控煤炉 多管齐下釜底抽薪

北京的古海港
邓 拓

北京的古海港北京的古海港
邓 拓

图片说明：专家组考察情景。
宦 佳摄


